

En Orense, al mes, una peseta. Fuera, al trimestre, 3 ptas. Extranjero, semestre, 9.

Pago anticipado

OFICINAS:
Progreso, 42, bajos

Año 2.º

EL MIÑO

ANUNCIOS

á precios convencionales

Todo anuncio satisfará el impuesto y recargos que prescriben las leyes.

OFICINAS:

Progreso, 42, bajos

DIARIO LIBERAL

DEFENSOR DE LOS INTERESES LOCALES Y REGIONALES

Orense 6 de Septiembre de 1899.

Núm. 260.

Beneficencia provincial

Repetidas son las quejas que hemos recibido sobre ciertos servicios de la Beneficencia provincial, de las que no quisimos ocuparnos porque no se atribuyese á sistemática oposición contra determinados funcionarios afectos á la desdichada política que aquí se viene haciendo desde el advenimiento al poder del Sr. Silvea.

Hoy que las faltas observadas revisten gravedad y pueden afectar en gran manera á la salud pública, no nos es posible eludir por más tiempo el cumplimiento de este deber y, si así lo hiciéramos, faltaríamos á la misión que nos hemos impuesto de velar por los intereses de la provincia y de la localidad en que vivimos.

No inculparemos á determinada persona ni trataremos de deducir responsabilidades; pero si acudimos al vicepresidente de la Comisión provincial para que, en unión de sus compañeros, proceda como juzgue necesario á fin de evitar que se repitan hechos como los presenciados por los vecinos de las calles colindantes con la puerta trasera del hospital.

Sea por falta de atahudes, ó por una censurable economía, lo cierto es que habiendo ocurrido, no hace dos semanas, tres defunciones en un solo día, fueron trasportados al cementerio los tres cadáveres en una sola caja.

Conducido el primero, bajaron los enfermeros con la cubierta del féretro y en ella, mal envuelto en una sábana, trasportaron al descubierto el segundo cadáver, repitiendo esta operación con el tercero.

Durante la semana última, estuvo insepulto durante cuarenta y ocho horas el cadáver de otro infeliz por carecer también de caja mortuoria para conducirlo al cementerio, permaneciendo en el patio que sirve de depósito todo aquel tiempo.

Cuando se trató de trasportarlo, fué imposible hacerlo en la forma acostumbrada, viéndose precisados los enfermeros á conducirlo á pulso con los brazos tendidos perpendicularmente, á fin de no impregnar sus ropas con los líquidos que rebosaban de la caja y se desprendían de aquel cuerpo en descomposición, siendo tan insoportable el hedor que emanaba del atahud, que los vecinos de las casas del tránsito tuvieron que cerrar puertas y ventanas por serles imposible resistir las pestíferas emanaciones que despedían aquellos restos putrefactos.

Ha sucedido también que, por no tener las cajas la amplitud necesaria, no hubo posibilidad de clavarlas, como está prevenido, y el transeunte pudo contemplar el desfigurado é imponente semblante del cadáver que se conducía, espectáculo que no todos ven con agrado.

No solo resulta inhumano lo que se está cometiendo por los jefes administrativos del Hospital, sino que es altamente escandaloso y censurable.

Si el contratista de los atahudes no cumple, debe rescindirse sin demora el contrato, pues las consideraciones que quieran guardársele no deben redundar en perjuicio de los desgraciados que ingresan en un establecimiento benéfico condenándolos, si por su triste suerte allí fallecen, á que sus cadáveres sean tratados con tan cruel menosprecio.

Y si otras son las causas, investiguense por medio de un expediente en el que deben ser oídos algunos de los vecinos de las calles de la Amargura y de la Fuente del Monte, y depúrese la verdad de lo que dejamos relatado, así como la responsabilidad de los actos denunciados.

La salud pública así lo exige, aparte de otras consideraciones de humanidad que afectan al buen nombre de todo asilo benéfico.

Orense.

LA IMAGEN DEL SEÑOR

EN EL SANTO SUDARIO

El Santo Sudario es sin disputa la reliquia más preciosa que se conserva de Nuestro Señor Jesucristo. En ella fué envuelto el cuerpo del Salvador al ser metido en el sepulcro, y en ella dejó impresa su imagen completa.

Es una larga tira de lienzo y ha resistido milagrosamente los estragos del tiempo durante nueve siglos.

El Divino Cuerpo fué tendido sobre la mitad de esta tira, y luego le echaron por encima la otra mitad doblándola por la cabeza; así es que ahora presenta dos imágenes que casi se tocan por la cabeza y que se extienden ambas á lo largo de la tira. Una de ellas representa la cara, el pecho y todo el frente del Redentor; y la otra la parte de atrás de la cabeza, la espalda, etc.

Aunque borrosas, las líneas dejan ver, sin embargo, el delgado rostro, el trenzado cabello, la barba y la silueta completa del cuerpo.

El Santo Sudario se conserva en Turín, y tantos cuidados y tanta vigilancia lo rodean, que no se le expone al público más que dos ó tres veces cada siglo, y entonces se hace en medio de las mayores pompas de la Iglesia.

Sus vicisitudes han sido muchas.

Los discípulos de Jesús y sus sucesores lo guardaban en un santuario de Jerusalén. De allí lo trasladaron los caballeros de la Orden de Jerusalén á Chipre, con objeto de apartarlo del peligro de que los infieles lo destruyeran. En el siglo XIV, Godofredo de Charny se lo llevó, para mayor seguridad, á su castillo de Leroy, y para dar á la sagrada reliquia residencia más suntuosa, construyó un monasterio de canónigos encargados de su custodia. Muchos años después—la Iglesia dice que el 22 de Marzo de 1453—Margarita, sobrina del buen caballero Godofredo, regaló el Santo Sudario á Luis duque de Sajonia, el cual lo llevó á Turín; por aquel tiempo el duque hizo que se acuñaran monedas y medallas reproduciendo la imagen.

No transcurrió mucho tiempo sin que las alteraciones religiosas de aquella ciudad italiana hicieran comprender la necesidad de trasladar á otra parte la sagrada reliquia. Llévaronla á Chambery, donde corrió grave riesgo de perderse, porque habiéndose declarado un incendio en la iglesia donde se conservaba, las llamas envolvieron el Sudario; pero sin duda por intervención divina, solo consiguieron chamuscar los bordes sin llegar á tocar la imagen del Redentor.

Frecuentes fueron después los traslados que tuvo que sufrir: llevóla á Pinerolo en 1470, á Vercelli en 1494, á Niza, en 1538 y otra vez á Turín en 1578. Durante el sitio de esta ciudad, en 1706, unos cuantos devotos sacerdotes la sacaron secretamente y la llevaron á Génova donde la tuvieron oculta hasta que pudieron llevarla otra vez á su iglesia de Turín, de donde no ha vuelto á salir.

Seis veces, durante el siglo actual, han tenido los fieles la dicha de contemplar el Santo Sudario.

Una fué cuando el Papa Pío VII se dirigía á Francia para la coronación de Napoleón I; volvió á visitarla cuando regresó á sus Estados, en triunfo, en 1815. Al principio del reinado de Carlos Félix fué la tercera exposición. Nuevamente pudo venerarla el pueblo cuando la boda de Víctor Manuel, y en 1868, cuando se celebró el matrimonio del príncipe, hoy rey, Humberto.

La última vez que ha sido puesta de manifiesto esta interesantísima reliquia fué hace poco más de un año cuando la exposición de Artes Sagradas y Obras Católicas.

Entonces, el Papa concedió permiso para que se la fotografiara por primera y única vez. El mundo católico aguardó con gran ansiedad el resultado: dos poderosos reflectores eléctricos fueron proyectados sobre el Santo Sudario; la exposición fué de 18 minutos, y durante todo aquel tiempo una comisión de altos dignatarios de la Iglesia, especialmente nombrados por el Papa, estaban de guardia para impedir la posibilidad del menor accidente.

Los resultados de la fotografía fueron admirables: dió ésta cuanto se podía ver en el Sudario y aún algo más, aunque, naturalmente, no daba las líneas más definidas de lo que estaban en la Santa impresión del cuerpo de Nuestro Señor.

En el tesoro de reliquias de la iglesia de Santo Domingo de Silos (Burgos) se conserva una copia del Santo Sudario, la cual es conocida con el nombre de *Sábana Santa*, y se expone una vez al año (el 14 de Septiembre) á la veneración de los numerosos devotos peregrinos que acuden de toda la comarca.

EL PROCESO DREYFUS

LA REVISIÓN

El interrogatorio de du Paty de Clam

El capitán Tavernier, ejerciendo funciones de juez instructor, ha ido hoy á casa de du Paty de Clam para interrogarle, ya que por hallarse enfermo no puede comparecer ante el Consejo de guerra.

Asistirá al interrogatorio el defensor de Dreyfus, maître Demange.

El periódico *Le Matin* dice que, según informes de buen origen, du Paty ha hecho revelaciones importantísimas, que han de producir profunda sensación cuando se hagan públicas.

Declaración de M. Picot

Es miembro del Instituto. Ha sido citado por la defensa de Dreyfus.

El presidente le recomienda que no nombre á ninguna persona que no deba ser citada ante el tribunal, prometiéndolo así el testigo.

Después M. Picot añade:—Voy á referir la conversación que tuve con un agente diplomático extranjero. He aquí los hechos. En Mayo último, tuve el honor de encontrar en casa de una amiga al agregado militar de la embajada de Austria-Hungría, coronel Schneider...

Presidente (exaltado).—¿Así entendéis vuestra promesa de no nombrar á nadie?

El comisario del Gobierno (levantándose vivamente).—Esa es una indiscreción. Protesto en nombre del Gobierno contra ella. Este testigo falta al respeto debido al tribunal y á las promesas que ha hecho. (Rumores).

Picot.—Si el presidente tuviere la bondad de decirme como he de valerme para nombrar á ese agente...

Presidente.—Llamadle sencillamente agregado militar de una potencia extranjera.

Picot.—Pues bien, ese agregado consideraba como un deber de conciencia proclamar la inocencia de Dreyfus. Además, juzgaba severamente las incorrecciones cometidas por los oficiales que han puesto en duda la palabra de honor que dieron otros oficiales extranjeros. Asimismo me dijo que Esterhazy era, sobre todo, un estafador, añadiendo que de los documentos enumerados en el *bordereau* sólo algunos tenían importancia, y que los demás se añadieron para dar mayor aparato á la misiva.

Estimo interesante el hacer notar que este agregado diplomático estaba muy enterado del tecnicismo militar francés, así como de las tropas indicadas para cubrir la frontera del Este en caso de guerra. Como yo me extrañaba de esto, me dijo que los detalles los había dicho M. Cavaignac, cuando declaró ante el

Tribunal Supremo. En efecto, consultando la declaración, lo he comprobado por mí mismo.

Respecto al estafador Esterhazy—añade—repito que era conocido de antemano de los agregados militares extranjeros, de los cuales recibió cantidades por sus servicios. Ultimamente le habían suprimido estos estipendios porque no aportaba nada interesante.

De entonces datan las gestiones de Esterhazy para entrar en el ministerio de la Guerra. Cuando estaba á punto de realizarse, trató de reanudar las relaciones con el agente á que principalmente me refiero, el cual le había despedido. Esterhazy le dijo que, una vez dentro de la plaza, le sería fácil comunicarle noticias interesantes. (Sensación.)

Declaración del general Deloye

Ex director general de Artillería. El general Gonse le encargó de que descubriera quién era el autor del *bordereau*.

Mis pesquisas—dice—fueron al principio estériles. Sin embargo, tenía el convencimiento de que procedían de un oficial del Ministerio de la Guerra ó de las cercanías del ministerio.

Presidente.—Hablando del freno del cañón de 120 corto, ¿llámasele hidráulico ó hidropneumático?

Deloye.—La expresión exacta es hidropneumático, pero empleáanse otras menos rigurosamente científicas. Por ejemplo, generalmente se habla del 120 cuando se refieren al 120 corto.

El freno hidráulico no interesa ya á nadie. Es el freno de una pieza de la cual ya se ha desistido porque no daba resultado, la del 120 largo.

Los primeros frenos llegaron á la sección técnica en Junio de 1894, y comenzaron á usarse en 1895; pero las experiencias se estaban realizando desde el 94.

Presidente.—¿Era este freno el único dato que podía interesar al extranjero?

Deloye.—Indudablemente, no. Pero era un dato importante.

Presidente.—Cuando se habla de una pieza de artillería, ¿es uso entre los técnicos decir "como se porta," ó "como se conduce,"?

Deloye.—Evidentemente. Son frases usuales de todo el mundo.

Presidente.—¿Cuándo se distribuyó el manual de tiro?

Deloye.—En 1894 se envió á los cuerpos, dando tres ejemplares á cada batería, acompañado de una carta en que se decía que aquello era confidencial. Además, cuando se mandó el Manual de 1895, se reclamó la devolución del Manual de 1894, reclamando ejemplar por ejemplar.

Presidente.—¿Se envió al ministerio?

Deloye.—Sí. Al Estado Mayor se enviaron algunos ejemplares.

Presidente.—¿Y al ejército territorial?

Deloye.—No, pues faltaban algunos ejemplares por haber sido la tirada corta.

Presidente.—¿Es cierto que el proyectil Schrapnell alemán de 1891 no tiene ninguna analogía con la granada Robin?

Deloye.—Al contrario. Es de tal manera análogo, que ninguno de los proyectiles de otras potencias se funda en el mismo principio que aquellos.

Un juez.—¿Cuándo se supo la fabricación del proyectil Schrapnell alemán?

Deloye.—En 1896.

El juez.—El reglamento para el servicio del 120 corto, ¿contiene detalles sobre el freno hidropneumático?

Deloye.—Sí.

El juez.—¿Era difícil á un oficial de Infantería procurarse el Manual de tiro?

Deloye.—No.

De agricultura

Como se obtienen los mejores resultados con los abonos

El agricultor que se figure que la sola aplicación de algunos centenares de kilogramos de abonos por hectárea basta para asegurar una abundante y remuneradora cosecha, estará en un gran error, como muchos lo habrán sabido á sus costas. Conocemos muchos casos en los cuales se ha dado á la tierra una regular canti-

dad de abonos, sin que las cosechas respondieran a su aplicación, sencillamente porque en cada caso se han ignorado las condiciones especiales de la naturaleza.

Con fundamento se ha dicho que los abonos demuestran su efecto completo sólo a aquellos que saben usarlos. Sin embargo, no es muy difícil familiarizarse con estos conocimientos necesarios, y el agricultor que quiera tomarse la molestia de prestarles alguna atención será compensado de ella.

Los tres factores principales para un remunerador cultivo son: esmerado laboreo y cuidados de cultivo, la oportuna aplicación de un conveniente abono y una racional rotación de cultivos.

En cuanto a lo primero, ningún labrador ignora lo indispensable de una buena reja, cuanto más profunda mejor, y de repetidos pases del arado de grada y otros cuidados de cultivo, según la planta que sea, y cuya aplicación, cuanto más esmerada, más habrá de favorecer al desarrollo de las cosechas. Un suelo duro y mal labrado impide a las raíces extenderse en busca de alimento y asimismo no permite entrar debidamente ni el aire ni el agua, todo lo cual es contrario a un buen crecimiento de las cosechas.

Igual importancia que el buen laboreo de las tierras lo tiene la conveniente aplicación de los abonos. En primer término, si los abonos no son aplicados cada cual en tiempo oportuno, no pueden surtir un efecto completo. Cuando se emplea justo al tiempo de plantar no tienen bastante tiempo algunos para de su condición sólida transformarse en líquida, en la cual los toman las plantas. También las plantas ya algo crecidas pueden hasta sufrir daño al venir en contacto con el abono crudo en una aplicación tardía. Por otra parte, cuando los abonos se esparcen y entierran algunas semanas antes de la plantación o de la siembra, tienen ocasión de asimilarse por completo y de diseminarse por la tierra, de tal manera que a la germinación, o primer brote de la planta pueden darle un vigoroso impulso, prestándole robustez desde los principios.

De la Región

La Coruña.

El cónsul de Inglaterra en esta ciudad, mister Talbot, ha recibido un telegrama del ministro de Estado de su país, marqués de Salisbury, participándole que los buques procedentes de puertos españoles no sufrirán cuarentena alguna en los de la Gran Bretaña.

En el último mercado celebrado en el Campo de la Lena se vendió el ferrado de maíz a 4 pesetas, el de habas blancas a 4, el de trigo nuevo a 3 y el de cebada a 3'50.

En la semana próxima llegará a esta ciudad la plana mayor y tercera batería del regimiento de Artillería de montaña núm. 3, actualmente de guarnición en Lugo.

Lugo.

En la Exposición regional de Gijón han alcanzado medallas de cobre los siguientes expositores de esta ciudad:

D. Juan Montero Daza, por un "Manual de desamortización"; D. Jesús Rodríguez López, por "Crítica literaria"; D. Pedro Gasalla González, por sus obras "La Higiene en los cafés" y "Análisis de aguas"; D. Augusto Pozzi, por los cueros y pieles, producto de la fábrica de curtidos de su propiedad, y don Darío Fernández Crespo por los vinos presentados.

También obtuvo medalla de plata don Alejo Madarro, por productos de dulcería.

Ha sido nombrado juez municipal suplente de este término, D. Antonio Armas Ulloa.

Pontevedra.

Por el Gobierno civil se han remitido algunos desinfectantes a Salvatierra, en atención a que aquel pueblo fronterizo carece de farmacia, y no la tiene ninguno de los demás pueblos próximos a dicha villa.

Créese que del día 20 al 22 comenzarán las oposiciones a escuelas de niños; en igual fecha darán también principio las de niñas.

La gran Prensa

El Liberal

Dedica su fondo a la inserción de una carta del senador demócrata José Fernando González sobre la concentración nacional democrática.

El Correo

Se ocupa de las Cámaras de Comercio y del Sr. Parafso.

Heraldo de Madrid

Dice que los congresistas terminaron su obra sin vivas ni aclamaciones, y de un modo frío y glacial; la nota saliente de la reunión fué el bajo nivel intelectual de sus oradores, y discurso hubo, que más que obra de teólogo, parecía zurcido hecho con recortes de periódicos.

El imparcial

Del proceso Dreyfus y de las conjeturas que se hacen acerca del desenlace que tendrá.

LA GACETA

No publica ninguna disposición de interés general.

Triquiñuelas

Se ha dado un caso espantoso, tremendo, piramidal, un caso que no fué caso por una casualidad. El caso fué en Carballino que es donde casos se dan entre las ratas que roen el queso municipal.

A excepción del *casus belli* género que allí no hay se encuentran casos de todo hasta el caso de casar, caso rarísimo, aún siendo la villa del «casar».

El caso de que se trata ni es de reuma articular ni de hidrofobia política que es peor enfermedad y ataca mucho a los conservadores de por allá.

Es un caso definido con su bubón maxilar y muchas cosas en *itis* que miedo y espanto dan y que al decir de Seirol revestían gravedad; salvo el parecer de Cela cuyo celo sin igual tan solo al de un celador se pudiera comparar.

y que es alcalde celoso de la nucia al carcañal; cuya opinión atinada y dicha con gravedad se compendió en una frase que puede hacerle inmortal: «No hay caso» dijo y marchóse tranquilamente a almorzar.

D. Lope, doctor y agüista cuyo poder temporal se extiende desde Partovia al confin de Boborás, y que es un rey... de verano con una corte especial desde que abren los capullos hasta que empieza a nevar, presentóse a ver el caso lleno de curiosidad aunque no tocaba pito... ¡qué lo había de tocar!

Llega, se para en la puerta y dice desde el umbral: «Cristo sea en esta casa. Y la enferma, como está? No le contestan y cuéclase con «aires» de majestad.

Se acerca, tómale el pulso, después la vuelve a pulsar y luego el pulso le toma de manera doctoral. Descansa, torna a la carga, observa, vuelve a observar; hace tres ó cuatro muecas, estornuda, pulsa más y exclama para su peto ó para su pectoral: Que «no hay caso» Cela dice, y aunque yo empiezo a dudar de si hace falta ó no el suero, como el es autoridad mejor que Seirol pudiera el caso calificar.

Yo opino con el alcalde

por ser alcalde y á más por que sabe más que Lepe dijo Lope y echó á andar.

Peste bubónica

Precauciones y defensas contra la epidemia EN LA CORUÑA

El presidente de la Junta de Obras del puerto participó al alcalde que la limpieza de los retretes que existen en los malecones corresponde hacerla á los mozos de la cuadrilla municipal, pero que eso no obstante se procurará que los de la Junta contribuyan á realizar este servicio, de igual modo que lo vienen haciendo en toda la zona del puerto y regando la carretera que desemboca en la calle de Sánchez Bregua.

Participó también que se dió orden á los tres empleados de la Junta que tenían cerdos, para que los hagan salir de la población.

Participó al alcalde el médico D. Antonio Deus que en la calle del Príncipe, números 5 y 7, fué atacada de viruela benigna una niña, por lo cual se procedió á la desinfección necesaria en la casa.

EN PONTEVEDRA

El director general de Sanidad ha contestado al telegrama que el señor gobernador le había dirigido haciéndole presente la imposibilidad de que la ropa de los viajeros, procedentes de Portugal sean desinfectadas en los pueblos á donde aquellos vayan pasaportados, manifestando dicho señor director general que nuestra primera autoridad civil se ponga de acuerdo con el jefe de la Inspección Sanitaria de Tuy para ver si hay medio de que esa desinfección se haga en la frontera.

EN VIGO

El alcalde recibió anoche un telegrama del gobernador civil participándole que el director del lazareto de San Simón le remitirá tres tiendas de campaña, para reexpedir á Tuy.

Los soldados de la primera compañía del primer batallón de Murcia, destinados en el cordón sanitario de La Guardia, están muy satisfechos de los agasajos de que son objeto por parte de los habitantes de aquella villa.

Los dueños de las casas donde se alojan no les permiten hacer rancho sino que les dan de comer gratuitamente.

En cambio los que prestan servicio frente á las aldeas de Carragal y Forcadeira, se quejan de las malas condiciones en que son alojados, á pesar de la buena voluntad que muestran hacia ellos los caritativos campesinos.

La suma pobreza de los labradores que viven, por lo regular, en tugurios insalubres y por todo extremo reducidos, es causa de que no puedan dar buen albergue á los soldados.

EN TUY

La guardia fiscal portuguesa de la orilla del Miño ha sido reforzada con 25 soldados de Caballería, en previsión de lo que ocurrir pudiera, con motivo de la excitación que reina entre los detenidos españoles de la frontera de Portugal.

A pesar de la justa indignación que reina entre los españoles que están en Valença esperando que empiece á funcionar la estufa, nos consta que no han cometido ningún acto de rebelión ni falta alguna contra las autoridades y personas de la vecina plaza.

La conducta de nuestros compatriotas es muy correcta.

Oficiales de la Reserva

Ingreso en activo

El ministro de la Guerra ha dispuesto que por la sección de instrucción y reclutamiento que está á cargo del general Sr. Orozco, se estudie y redacte un proyecto de ley para cubrir las vacantes de segundos tenientes de las escuadras activas del ejército con los de la reserva promovidos á ese empleo durante la campaña, y á los cuales se les exigirá que completen sus conocimientos teóricos en las Academias respectivas, comprobándolos después por medio del correspondiente examen.

Era lo que les faltaba

No bastaron á los partidarios del pretendiente, para hacerse odiosos á la opi-

nión, aquellas sangrientas correrías que dejaban tras de sí cientos de crímenes y que todavía recuerdan hoy nuestras madres con espanto, promoviendo guerras fratricidas por si había de sentarse en el trono de San Fernando este ó aquel príncipe real.

Era poco, para mostrar su informalidad é inconsecuencia, que, mientras España se orientaba hacia los horizontes que condujeran al progreso á las demás naciones de Europa, rectificasen todos los días su programa de gobierno, según que lo suscribía el primer Carlos, Montemolín, el infante D. Juan ó el actual duque de Madrid; acomodándolo á las distintas tendencias de la secta, según que era menos odiosa la España tradicional de la Edad media en que convivían pacíficamente cristianos, árabes y judíos, ó la de tiempos de Torquemada en que eran barridos todos los que no comulgaban en la Iglesia cristiana, ó bien haciendo equilibrios sobre las conquistas de la Revolución francesa; ora desenterrando la empolvada peluca y requiriendo la tizona de la época medioeval, ya calzándose el birrete del inquisidor y llevando en las manos la tea del incendiario, para democratizarse más tarde visitando la modesta americana y entrando en clubs, comités, círculos, etc. haciendo distinciones en los derechos individuales y abogando por la instauración de una monarquía república (?)

Hoy día ya sabe el antiguo portañés que no es esta el escabel por donde había de subir el ápice de sus ambiciosas pretensiones; y como recibiese en pleno rostro un fustazo terrible de Quien es todo humildad y mansedumbre, abandonaría la careta de la hipocresía al empuje de su colérica sangre y descendiendo al arroyo á medirse con las verduleras para escupir toda clase de abominaciones y desvergüenzas á quien creyó por espacio de muchos años donante del trono de España.

En efecto, vedle retorcerse como un energúmeno, haciendo contorsiones endiabladas y grotescas, peores, cien veces peores y más ridículas que aquellas despiadadas y estériles batallas reñidas contra los valiosos elementos que se excindían del partido, á los cuales extendió patentes de neos, rebeldes y alguna vez de francmasones.

He aquí lo que dice *El Fusil*, uno de sus órganos en la prensa:

«El conde de Orgaz acaba de proponer á la Asamblea que se añada al Credo la siguiente fórmula del nuevo dogma:

«Creo en Dios Padre Todopoderoso y en Jesucristo, su único hijo: creo en el Espíritu Santo y en las Instituciones.»

Créese que los cardenales Sancha y Cascajares condenarán al fuego eterno á los que no acepten esa fórmula.»

Cuando así se comporta hoy, escribiendo estas especiotas y otras que no nos atrevemos á copiar por respeto á la moral, no es aventurado suponer que el menor día trate de escribir otro período turbulento en nuestra luctuosa historia.

Higiene municipal

Nadie puede negar lo defectuoso de las alcantarillas de esta capital construidas en épocas distintas, sin plan preconcebido y atendiendo únicamente á las necesidades del momento.

Es verdad que de una manera paulatina han ido desapareciendo los pozos negros y cloacas; pero también lo es que aún existen esos depósitos de inmundicias en algunos puntos de la población y que deben desaparecer lo más pronto posible dedicando atención preferente á completar la red del alcantarillado, aún á costa de grandes sacrificios.

Para conseguirlo, preciso es que se practique un estudio de las condiciones de las calles y se forme después un plano del alcantarillado, en el que se indiquen las reformas convenientes en las alcantarillas que existen en la actualidad, bastante defectuosas por regla general, y se marquen aquellas de nueva construcción, dando á unas y otras la amplitud necesaria y la pendiente de que carecen en determinadas vías, como las de San Fernando, Colón y Libertad.

Todos reconocen la imperiosa necesidad de esta reforma y a ella deben consagrar sus afanes y buena voluntad las corporaciones municipales, dejando para mejor ocasión proyectos menos urgentes y necesarios, como el construir una nueva plaza de abastos y lavaderos públicos, regularizar la plaza del obispo Cesáreo, etcétera, etc. que, si bien es verdad veríamos con satisfacción, no afectan tan directamente á la salud pública.

Una completa y buena red de alcantarillado y la conducción de las aguas del Barbaña, desde la cárcel hasta su desagüe en el río Miño, por medio de una gran tubería de hierro, serán dos obras que perpetuarán el nombre de quien llegue a realizarlas.

CARTERA LOCAL

Ayer se ha reunido la Comisión provincial bajo la presidencia del gobernador civil, asistiendo el presidente Sr. Novoa y el director del manicomio de Conjo D. Timoteo Sánchez Freire.

El objeto de esta sesión extraordinaria era acordar la forma de efectuar el pago de los atrasos de las estancias de los alienados de esta provincia.

Se ha convenido hacer el pago de cada mes el día 25 del siguiente y satisfacer los atrasos a medida que vayan permitiéndolo los fondos de la Diputación.

Por real orden se ha dispuesto que cese el abono de pensiones a las familias de los reservistas del reemplazo de 1891, en el caso de que sus poseedores ignoren oficialmente si los causantes han fallecido, se hallan prisioneros ó no han podido regresar á la península por cualquier causa.

Hállase en Carballino nuestro querido amigo D. Arturo Alonso Seijo.

En la calle del Instituto, esquina á la de Pereira, unos muchachos se entretenían, el domingo á las diez de la noche, en jugar á la llave molestando á las personas que se dirigían al paseo de la Alameda, é insultando á aquéllas que les reconvenían por la falta que estaban cometiendo.

La autoridad durmiente. Es verdaderamente raro que nosotros estemos al corriente de lo que sucede y el alcalde no se dé por enterado, ni se preocupe de corregir tales abusos.

Se ha resuelto que para aplicar los beneficios del art. 3.º adicional á la ley de reclutamiento y reemplazo, y de la real orden de 5 de Abril último, á los mozos peninsulares que debían servir en el Instituto de voluntarios de Cuba, se cuente el tiempo de servicio á partir de la declaración de soldado.

Cortamos de La Nueva Epoca:

"De casi todas las ciudades de Galicia, se piden tubos de vacuna, porque la viruela aumenta en todas las cuatro provincias de la región."

Trasladamos el precedente suelto á los correspondientes de los diarios madrileños y á los que como ellos discurren.

Han sido nombradas maestra de Lebozán doña María Encarnación Quintela y de Sobrado del Obispo doña Elisa Salgado Núñez.

Tarde y sin provecho. Así puede calificarse la trasnochada orden dada por el previsor alcalde al farmacéutico Sr. Meruendano para que pidiese tubos de suero antipestoso al Instituto Pasteur.

El resultado estaba ya previsto. La prensa de Madrid y de provincias manifestó, pasa ya de quince días, que se habían agotado en el mencionado instituto las existencias del suero Yersin.

En esto, como en todo lo que se refiere á salubridad pública, andan bastante atrasados el alcalde, sus inspiradores y aduladores.

Ha regresado de Madrid nuestro querido amigo D. José Benito González.

La revista anual de los soldados con licencia y en reserva se verificará en los meses de Octubre y Noviembre próximos.

Los soldados se presentarán á los jefes de zonas, comandantes militares, alcaldes y comandantes del puesto de la Guardia civil, á fin de que sean revistados.

Los que no lo efectúen en el plazo marcado, serán declarados desertores y buscados por las autoridades.

La Dirección general de propiedades y derechos del Estado aprobó en primero de Agosto la subasta de bienes nacionales celebrada en esta capital en 10 de Junio último, adjudicando la finca denominada «Campo del Cabalo» enclavada en el ayuntamiento de Cenlle, á D. José Iglesias Ortiz por la cantidad de 24.000 pesetas.

Las noticias que se reciben de Francia anuncian la próxima salida para España de los acaparadores de vinos, por haber quedado

agotadas las existencias que tenían de la cosecha anterior.

Se hallan expuestos al público los repartos de Allariz, Viana, Arnoya, Beariz y La Vega, para que puedan los contribuyentes hacer las reclamaciones que estimen oportunas.

Han sido nombrados vocales de la Junta de reformas sociales el corrector D. Eusebio Blasco y el ilustrado abogado D. Gabriel Serrano Echevarría.

El secretario de Carballino se apresuró á manifestar que es una lamentable equivocación lo dicho respecto á la salud pública de aquella villa.

Que se lo cuente al médico Sr. Sieiro, que es á quien interesa conocer como opina su vecino, para quedarle reconocido por su prueba de afecto y consideración personal.

Hoy se verá en juicio oral una causa procedente del Juzgado de instrucción de Ginzo contra Antonio Vidal, por lesiones, y otra del Juzgado de Ribadavia en la que es acusado Silverio Vicitez.

La defensa está á cargo de los letrados señores del Río y Porras.

En vista de la gravedad que reviste lo de Vilanova de Cerveira hoy se hallará en este punto el Sr. Jimeno.

Se le da verdadera importancia y resulta más serio de lo que se creía.

Por el tribunal eclesiástico de este obispado se cita á Flora Gago Fuentes para que comparezca ante dicho tribunal con motivo de un expediente promovido por Raymundo Romasanta Godoy.

Ha salido para Lugo el Sr. Sánchez Freire.

Sabemos que el alcalde se propone mejorar todo lo posible el abastecimiento de aguas del canal, habiendo hecho al efecto por sí mismo los estudios sobre el terreno para que la toma se verifique unos cien metros más arriba, aumentando así la presión y evitando que se pierda parte del caudal de aquellas, como sucede en la actualidad.

También ha ordenado que se limpie el túnel de dicho canal y que, por ahora, se suspenda el riego de jardines, pues considera más apremiante el abastecimiento del vecindario.

Mucho nos complace, por más que el Sr. Fábrega crea otra cosa, tener ocasión de aplaudirle, como lo hacemos sin reserva alguna, por el interés que demuestra en asunto de tan vital trascendencia.

Proceda de igual modo en las demás cuestiones, sin apasionamientos ni injustificadas preveniciones, y tenga por seguro que seremos los primeros en hacerle justicia.

Nuestro colega de la Coruña La Mañana ha dejado de ser órgano del silvelismo en la ciudad herculina.

Se declara independiente y de su dirección se ha encargado D. Telmo de Castro.

Ha llegado á esta ciudad la señora y familia del abogado del Estado D. José Cividanes, con objeto de fijar su residencia.

El Boletín oficial publica la lista de los jurados que han de conocer en las causas en que haya que constituir Tribunal hasta el 31 de Diciembre próximo.

Los días 7, 8 y 9 del corriente, de diez á doce de la mañana, se vacuna directamente de ternera en el gabinete médico del Sr. Nogueira, calle de la Imprenta, núm. 5.

También se venden cristales con linfa vacuna recogida en el acto y en los demás días de la conservada.

Observaciones meteorológicas de ayer.

Altura barométrica á cero	749'0
Idem id. al nivel del mar	761'2
Temperatura al aire libre	25'6
Id. máxima de anteaer (á la sombra)	36'0
Idem id. id. (al sol)	41'2
Idem mínima (á la sombra)	13'8
Idem idem por irradiación	12'4
Dirección del viento	NO.
Estado del cielo	Cubierto
Lluvia en milímetros	8'6

Telegramas

Madrid 5, 10 n.

Más médicos á Oporto

El Instituto Pasteur ha enviado

dos de sus médicos para estudiar los casos de peste en Oporto.

Las autoridades prohibieron á los dos médicos italianos que practiquen inoculaciones con el suero antipestoso preparado en el laboratorio de Mesina.

Continúa el conflicto

La mayoría de los comercios permanecen cerrados. Algunos solo abrieron media puerta.

Se agrava la situación, tomándose grandes precauciones por las autoridades.

Son detenidos los repartidores de hojas extraordinarias aconsejando la resistencia.

El curso de la epidemia

Continúan las defunciones de los atacados en una proporción alarmante.

Calculábase, según datos oficiales que, desde que se presentó la enfermedad, resulta á dos casos por día.

Los médicos franceses que visitaron los hospitales no se hallan conformes respecto al curso de la epidemia.

Contra los alarmistas

El ministro de la Gobernación ha dicho que será inesorable con los periódicos que publiquen noticias falsas sobre la peste por la alarma que difunden y los perjuicios que pueden causar á nuestras relaciones comerciales con los demás países.

Madrid 5, 12 n.

Ministros de viaje

Ha salido para San Sebastián el presidente del Consejo, desde donde irá á Cestona, regresando á Madrid el día 17.

El ministro de la Guerra saldrá el jueves para Asturias, con objeto de visitar la fábrica de Trubia.

El estado de Reverte

Las últimas noticias recibidas de Bayona comunican que los médicos temen proceder á la amputación de la pierna ante el peligro de una parálisis del corazón á consecuencia de la mucha sangre perdida.

Consideran, no obstante, necesaria la operación para salvar la vida de Reverte.

Disgusto en Bilbao

Telegramas de Bilbao aseguran que reina allí gran excitación á causa de las dificultades que los bilbainos encuentran para que acuerde el Gobierno la apertura de los Astilleros del Nervión.

Inténtase celebrar una gran manifestación y nombrar comisiones que vayan á Miramar.

Las bases de arreglo

Las bases propuestas al Gobierno son que el señor Martínez Rivas entregará al Estado seis millones de pesetas, cobrando además el cinco por ciento de las construcciones que se verifiquen hasta completar otros seis millones.

Dúdase que el Gobierno las acepte.

Madrid 6, 1 m.

Cheque de trenes

Telegrafían de Bilbao dando cuenta de un choque ocurrido entre el tren correo y otro de mercancías en Orduña.

Hasta ahora sábase que resultaron contusos 15 viajeros y que el material sufrió grandes destrozos, habiendo salido inmediatamente un tren de auxilio.

El Congreso de Burgos

Apesar de las explicaciones del señor Silvela, se comenta desfavorablemente que el mensaje de adhesión á la reina lo hayan suscrito solamente los obispos.

La prensa dá la voz de alerta al Gobierno. Es muy elogiado por sus tonos conciliatorios el discurso-sermón del arzobispo de Santiago.

Dícese que dimitirá el obispo de Coria á consecuencia de lo ocurrido en el Congreso.

El proceso Dreyfus

Las declaraciones prestadas en la última sesión fueron favorables al procesado.

Los defensores piden que comparezcan varios agregados de las embajadas extranjeras; pero se opone el Tribunal á la pretensión, produciendo descontento este acuerdo del Consejo en el auditorio.

Impresiones

Vista la negativa del Tribunal y la tesitura en que se ha colocado el fiscal, se acentúa la creencia de que Dreyfus será nuevamente condenado.

Los ánimos se excitan en esta lucha y, aún cuando el Gobierno y las autoridades adoptan grandes precauciones, se teme que se promuevan disturbios al conocerse el fallo del Consejo.

Madrid 6, 3 m.

Un abordaje

A la altura del cabo San Vicente chocó el vapor Cathay con otro de nacionalidad inglesa que se fué á pique casi instantáneamente.

El Cathay recogió toda la tripulación y la condujo al puerto de Cádiz.

Últimas noticias de Oporto

Oficialmente no se sabe que ocurriera ningún nuevo caso de peste en el día de ayer.

El comercio, en vista de que el Gobierno no modifica las medidas sanitarias ordenadas, acordó que hoy se cierren todas las fábricas.

La falta de trabajo vendrá á aumentar la gravedad de la situación en Oporto.

El gobierno y la prensa

Ocupándose de lo ocurrido en el Consejo celebrado el lunes por los ministros, los periódicos de más circulación y significación política censuran al Gobierno por el nulo resultado de sus trabajos durante las vacaciones.

No se ha dado cuenta de un solo proyecto de importancia ni aparecen por ningún lado las reformas prometidas al cerrarse las Cortes.

BOLSA DE MADRID

Últimos cambios oficiales conocidos en esta plaza

		Cambios medios
4 por 100 inte-	Titulos grandes	68'35 por 100
rior	Idem pequeños	64'10
4 por 100 exte-	Idem grandes	69'65
rior	Idem pequeños	69'80
Idem amorti-	Idem grandes	71'25
zable	Idem pequeños	71'25
Billetes de Cuba 1886.		71'70
Idem 1890.		59'70
Obligaciones de Aduanas al 5 por 100.		94'45
Idem de Filipinas al 5 por 100.		75'90
Cédulas del Banco Hipotecario al 5 por 100.		105'00
Idem id. id. al 4 por 100.		100'50
Acciones del Banco de España.		414'00
Idem de la Tabacalera.		311'00
PAPEL S/ EL EXTRANJERO		
Paris, á la vista.		23'05
» á 8 d/v.		00'00
Londres, á la vista.		00'00
» á 8 d/v.		00'00
» á 90 d/v.		00'00
FONDOS ESPAÑOLES EN EL EXTRANJERO		
Paris, 4 por 100 exterior.		00'00
Londres, 4 por 100		00'00

ANDRÉS PERILLE Ferretería de todas clases.

YA LLEGARON las Desgranadoras para maíz. Arados sistema americano. Gran surtido en bombas para pozo.

IMPORTANTE: Se hacen instalaciones por medio de grandes focos de luz de Acetileno, por uno ó más días, á precios reducidísimos, con motivo de fiestas, en todos aquellos pueblos que lo pidan con tres ó cuatro días de anticipación.

PROGRESO, 45, ORENSE.

Baños de Cortegada

Aguas sulfurado-sódicas y ferruginosas crematadas.

Estas aguas dan admirable resultado en las enfermedades herpéticas y escrófulosas, anemia, estómago é intestinos, matriz, en toda clase de catarros y en las afecciones nerviosas.

Temporada oficial de 1.º de Julio á 1.º de Octubre.

VENTA

Se vende una finca con cosecha ó sin ella y cubas para recoger el producto sita en el Areal extramuros de esta ciudad, destinada á viñedo y labradío, cuya extensión es de quinientas ochenta y cuatro centiáreas (ó sean seis ferrados y veinticuatro copelos). Tiene agua de riego permanente, y es libre de toda clase de renta.

Para informes, dirigirse á D. Quirino Rodríguez Martínez, Libertad 22, pral.

Venta de una casa

Se vende la señalada con el núm. 19 de la calle de Trives, de moderna construcción. Se compone de planta baja, piso principal, segundo y bohardillas con lucés propias. Tiene tres huecos de fachada de piedra de granito.

Para más informes dirigirse, en Orense, á D. Desiderio Fernández, Lepanto, 16, 2.º.

Farmacia de Meruéndano

PLAZA MAYOR, 20

La **TOS** desaparece en 24 horas usando los **CONFITES CARPA**

Unico depósito en la capital.

También se halla á la venta la legítima Vacuna Suiza.

20, Plaza Mayor, 20

Farmacia de Meruéndano

Papel para empaquetar

Se vende en la imprenta de este periódico

MODISTA Acaba de llegar á esta capital y ofrece al público su taller de costura Alba, 13, 2.º

Se hacen vestidos de señora y de niña con elegancia y economía á las veinticuatro horas de haberse encargado.

D. ARTURO NOGUEBOL BUJAN

Procurador de los Tribunales.

SANTO DOMINGO 46

Esta gran Compañía es la que mayor cartera posee de cuantas de su clase operan en España. Asegura contra el incendio, el rayo y la explosión del vapor, del gas, de la dinamita y demás explosivos, toda clase de propiedades, muebles é inmuebles; garantiza también á los propietarios la pérdida de alquileres en caso de siniestro. Los señala y un años de antigüedad de esta compañía, su importantísimo capital y la enorme suma que lleva pagada por siniestros, la recomiendan con preferencia al favor del público.

Subdirector en Orense:

D. ARTURO NOGUEBOL BUJAN

Francos 229.000.000

SINIESTROS PAGADOS DESDE EL ORIGEN DE LA COMPAÑIA

en 31 de Diciembre de 1898.

Francos 17.272.202.816

CAPITALES ASEGURADOS

Total de garantías. > 100.855.334

Reservas..... > 11.205.000

Primas á recibir..... > 79.650.334

Capital social..... Fcos. 10.000.000

en 31 de Diciembre de 1898.

GARANTÍAS DE LA COMPAÑIA

Reconocida en España por Real orden y sometida á su legislación.

Establecida en París, Rue la Banque, 15

FUNDADA EN 1828

Compañía Anónima de Seguros contra Incendios

L'UNION

LA UNION

Café BILLARES y FÁBRICA DE GASEOSAS
17, PEREIRA, 17

En esta antigua y acreditada casa se elaboran gaseosas de todas clases con agua filtrada y esquisito café. Cuenta con un abundante surtido en vinos y licores de todas clases de las mejores marcas conocidas, tanto nacionales como extranjeras. Coñacs desde 5 hasta 15 pesetas; roncs desde 4 á 10 pesetas; champagne desde 6 á 20 pesetas; vinos de Jerez desde 4 á 15 pesetas; anises y toda clase de refrescos conocidos, así como vinos tostados de las mejores bodegas del Ribero de Avia á 5 pesetas botella.

INTERESANTE

F. Salustiano y Compañía, Representantes y Comisionistas en Madrid, Calle de la Habana, núm. 24, pral. izquierda, gestionan toda clase de asuntos judiciales, del Notariado y administrativos.

Adquisición y envío de documentos de cualquier índole y con especialidad los que se detallan á continuación:

Presentación y gestión del cumplimiento de exhortos, etc., etc.

Certificaciones de últimas voluntades, 6 pesetas.

(Hay que remitir la partida de defunción del causante.)

Certificaciones de antecedentes penales, 7 pesetas.

(Consiguar el objeto para que se desea el documento, nombres de los padres del interesado y circunstancias personales del mismo.)

Presentación y gestión del cumplimiento de exhortos, 5 pesetas.

(Facilitar los antecedentes que se consideren precisos para el mejor éxito de las diligencias que se interesen y envío de fondos para suplidos y pago de costas.)

NOTA. El envío de cantidades habrá de hacerse en libranza del Giro Mútuo ó letra de fácil cobro, á favor de D. Francisco Salustiano.

Café Regional

SAN MIGUEL, 24.

Excelente servicio; café superior; vinos y licores de las mejores marcas.

FÁBRICA DE GASEOSAS

Se elaboran de Limón, Naranja, Grosella, Horchata, Agraz y de Café.

PRECIOS:—1,50 pesetas docena, devolviendo los cascós. Sifones de agua de Seltz á 35 céntimos de peseta los grandes y á 25 los pequeños. La docena de sifones grandes, 3'50 pesetas; id. pequeños 2'50.

Todos los refrescos se trabajan con agua filtrada.

Pianos MARISTANY

5 duros mensuales!!!

PIANOS

Pianos MARISTANY

Marca **R. MARISTANY**
DE
BARCELONA

DON MARIANO LACOCER

ORENSE.—Plaza del Hierro, 2 y Pájaro, 9.—ORENSE

TALLER DE SASTRERÍA

DE

ALEJANDRO BLANCO

DON JUAN DE AUSTRIA, 1 y PAZ, 2, pral.—ORENSE

En este acreditado Establecimiento, que tan favorecido se ve desde su fundación por numerosa y distinguida clientela, se continúa confeccionando con gran esmero, prontitud y economía toda clase de prendas para caballero con arreglo á los últimos adelantos y á todos los gustos.

Es innecesario encomiar los trabajos que en esta casa se llevan á cabo, porque á nadie se le oculta que la mejor garantía que el propietario de la misma puede ofrecer es el favor que le dispensa el numeroso público que á la misma concurre con sus encargos.

Especialidad en prendas para Sres. Sacerdotes

Fotógrafo-J. PACHECO-Fotógrafo

NO EQUIVOCARSE: 9, ALBA, 9

J. PACHECO
FOTÓGRAFO

CON GALERÍA DOTADA DE TODA CLASE DE APARATOS MODERNOS

participa al público que trasladó su acreditado establecimiento á la casa núm. 9 de la calle de Alba, local que ofrece grandes comodidades al parroquiano, y reúne las condiciones necesarias para ejecutar con esmero cuantos trabajos se le confíen.